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星 雨

23 日 20 时 27 分，北

京至福州的D301次列车

行驶至温州市双屿路段

时，与杭州开往福州的

D3115 次列车发生追尾

事故，造成D301次列车4节车厢从高架桥

上掉落。目前死亡人数上升至35人，受伤

人数上升到210 人。遇难者中有10 名女

性，有外国籍人士2人。（7月24日新华网）

京福动车发生了重大追尾伤亡事故，

使百姓不得不对铁路的安全产生严重的

怀疑和不满。有网民说，难道我们花几千

亿的投资，带来的竟是血的代价。我们需

要的是最起码的人身安全，而不是外表光

鲜的炫耀工程和胆战心惊的高速度。

从 D301 列车的追尾事故来看，很多

网友及当事列车乘客首先拷问的是，我们

的动车（高铁本身使用的就是动车组）的

预警、应急机制在哪里？据上海铁路局有

关专家在现场解释，脱轨原因是动车遭到

雷击后失去动力停车，通讯失灵，造成了

两车追尾。这样的说法可能是事实，然而

它带来的后果则叫人茫然。既然问题已

经明确，那么预警安全系统引起我们重视

了吗？难道中国的动车只能是晴天的动

车，风雨雷电天气就成“趴窝”的动车，甚

至是“出轨”的动车？

除了安全系统预警机制外，列车的调

度也备受网民的质疑，后车为何会跑到先

车前面？根据中国铁路客户服务中心网站

的列车时刻表，在台州至温州南段，D3115

应该开在D301的后面，即使撞，也应该是

D3115撞D301，而不是D301撞D3115。这

是不是列车调度也有了问题？

想当年，铁路部门曾信誓旦旦，“信息

化程度很高的行车设施诊断、监测、预警

设备和科学的养护维修，构成客运专线现

代化的完善的安保系统”，“能够保证前后

两列车必要的安全距离，有效防止列车追

尾及正面冲撞事故”。然而，这次温州段

列车追尾的发生，却完全失去了铁路部门

所描绘的美好愿景。

铁路在我国是垄断经营的，“铁老大”

的形象也是需要改变的。民众需要的不

是光鲜华丽的外表，而是有着生命之重的

社会责任。百姓群众千万次的质疑，就是

对人民生命安全的较真。一场暴风雨让

民众领略了城市地下工程的失败。但是，

我们希望铁路部门能从这次追尾事故中

吸取教训，把人民生命安全切切实实地放

在第一位，哪怕是任何万分之一的疏漏或

大意，都会酿成不可挽回的重大安全事

故。到那时，任何的道歉或解释都将是苍

白的。

张扬

以生命的名义，向“铁老大”较点真

非常道
feichangdaoF

“李局长不是买官，是向领导表达‘诉

求’”

——四川南充市嘉陵区副区长、公安

局局长李强，打算向省公安厅某领导发“买

官短信”谋求“区政法委书记”一职，却群发

给了“所有中层干部”，目前已被免职。嘉

陵区纪委官员对此事作出如此解释。

“但愿起火大客车能够烧醒沉睡的国

人”

——7月22日凌晨4点，京珠高速信

阳明港附近一辆大客车发生燃烧。经初

步调查，客车共载有乘客47人，除当地紧

急救出的6人，其余41人死亡。网民称，

事故教训深刻，各方面要认真反思。

“骑马也从娃娃抓起？”

——幼儿园的娃娃学骑马，不是简

单的游戏，而是列为园方的特色课程之

一。日前，位于汉口永清小路的一家私立

幼儿园开园，其推出的“小骑士课程”，在

报名点引起了不少家长的议论。

时评Sshiping

gonglunG公论

近日，网友在西安未央路立交桥旁，

发现了一条有明确指示的自行车道，它距

离人行道台阶仅10厘米左右。网友纷纷

自愧骑车技术不够高，还称这是“世界上

最窄的自行车道”。（7月 24日《西安晚

报》）

显然，似此“宽”仅 10 厘米左右的自

行车道，是徒有其名，难具其实的。只是，

如此“最窄”自行车道，又是如何造成的

呢？原来，这段路原本是有隔离栏的，自

从两个月前公交车与行人发生交通事故，

才有市民“路见不平”，大力出手，也才歪

打正着，催生出这别具看点的“世上最窄

自行车道”。

“最窄自行车道”，暴露出城市建设中

的管理“短板”。据此“最窄道”而言，最基

本的行事逻辑是，当公路隔离栏被挪，管

理方理应尽早发现，及时复位，可事隔已

两月，为何难见管理者的影子？而若属道

路设计上有不足，市民“挪移”很合理，就

该尽快拿出整改思路与措施，可市民左顾

右盼，为何就听不到相关职能部门发出的

声音？管理方如此对百姓出行无暇以顾，

心不在焉，又怎样保证在其他民生问题

上，心系百姓，尽职尽责？

眼下，伴随“最窄自行车道”的翩然问

世，西安未央路立交桥旁，呈现的是大车

小车“狭路”相逢，各逞其勇的“壮观”景

象。只是在此大车小辆“一锅粥”似的混

战中，又该存在多少安全隐患？又将何时

是个尽头？ 张兰军

杭州钱江三桥引桥塌了。距离它建成

通车不过14年。但是与它同处于钱塘江上

的钱塘江大桥，74年来任凭风吹浪打，岿然

不动，被网民热捧为“桥坚强”。茅以升所

建钱塘江大桥，迄今已 74 年，设计寿命 50

年，已经超期24年，且从未大修过。（7月24

日《新京报》）

别说人们喜欢怀念那些老桥，实在是当

今的一些东西让人太失望了。

暴雨之下，我们的一些城市排水系统不

堪一击，所以才有了“夏天到城市看海”的

戏谑之说。这个时候，无法不让人怀念江

西赣州的宋代地下水工程——福寿沟。在

地震发生时，一些现代建筑灰飞烟灭，而都

江堰等古水利工程却无大碍，怎能不让人

感叹古时工匠们的鬼斧神工。近来曝出的

“桥垮垮”，又不得不让人怀念赵州桥，怀念

钱塘江大桥。那些超龄服役的大桥屹立在

江面，并不仅仅是一座桥，也不只是一个古

董，而是对质量追求的标杆，是把质量视为

生命的丰碑。

按理说，我国的卫星早就上天了，嫦娥

的飞天梦也实现了。我国的GDP都全球第

二了，专利数量全球第一。哪怕这些数据

有些“虚高”，但在科技上的进步有目共睹

的，新工艺、新材料领域也有了长足的进

步。可为什么，如今修的桥还不如旧时候

的呢？到底该从哪里找原因？

态度决定一切。我们修桥铺路，是否像

茅以升那样把它当作了百年基业来做；是

否也像德国的设计者在数十年后仍保留着

当年在中国修建的一座桥的档案，并提醒

要检修……我们的现代设计者，有不少出

国喝了“洋墨水”，是否已把人家精益求精

的态度学回来了，又是否把人家对细节也

不放过的科学精神学回来了？设计者，请

别忘了自己的责任，理当对自己的建筑设

计终身负责。

而之于建设者，鸟巢钢结焊接过程中，

焊缝边上，都镌刻着焊工的名字，焊接完成

后还要拍片存档，以保证万一哪个焊点出现

事故，都可以找到责任人。这是一种责任意

识的诠释。我们的修桥铺路，能否也做到这

一点。将设计者，每一个具体的施工者，都

刻在旁边的桥墩上或路边的石块上，以提醒

建设者要把责任刻在自己的心里。

对于监管者，最该擦亮自己的眼睛，别

把自己当作花瓶，拿黑心钱，只听老板的

话。监理，不仅仅要用技术作参考，也要用

良心来做事。材料有问题，要及时制止，细

节没完成，也不要轻易放过。当时刻谨记

今天一马虎，明天就可能桥垮人亡。

另外，还须反思在我们的现代工程建设

过程中，到底有多少腐败，有多少工程款跑

冒漏滴？据说，曾因为有腐败存在，导致某

城市的自来水管网十年九爆；还有一个地

方的交通局长连续四任前“腐”后继……工

程建设领域的腐败，不仅仅是钱的问题，最

让人担心的是因此而影响了工程的质量，

让劣质工程一路绿灯，贻害无穷。

综上，我们在速度上狂奔，可千万别跑

丢了质量，别让人一遇到事故就怀念那些

老旧的东西，不然真是一种耻辱。 王玉初

屹立74年的“桥坚强”让谁汗颜？

“最窄自行车道”
暴露管理“短板”

reyiR热议

时事乱炖
shishiluandunS
近日有媒体质疑，号称用猪

骨熬制的味千拉面汤底是汤粉、

汤料调制而成，每碗成本几毛

钱。味千中国总部称，汤底是由

浓缩液兑制，不过这种浓缩液也

是由猪骨熬制所得。检测显示，

一碗汤内的钙含量应该只有 48.5

毫克，而并非味千官网上显示的

1600 毫 克。（7 月 23 日《现代快

报》）

味千拉面究竟还有多少“商

业机密”，这些所谓的机密是否存

在商业欺诈之嫌？明明印制着

“白汤是由猪骨慢炖熬制浓缩而

成”，却又不让记者进厨房验证，

是不是为了掩盖些什么？相关负

责人最终承认汤底确实并非现场熬制，但

“浓缩液”还是难免让人杯弓蛇影。一提到

浓缩液，我们就想起了红得过分的火锅、泛

滥的防腐剂…… 在中国，食品忽悠是不分

国界、种族、善恶的，它如鬼魅一般时时处

处皆在。想到这一点，我的胃仿佛隐隐地

疼了起来，它在抗议我的轻信与盲从。现

在，我们只渴求味千拉面能够作出合理解

释，好拯救我那卑微残存的“食品信仰”。

雷志华/文 美堂/图

拉面“汤疑”

广西玉林市陆川县公安局透露，当地

一妙龄少女李某遭男友抛弃后，常到

KTV 歌厅借毒品消愁。为筹毒资，她盗

窃他人 5 辆电动车变卖。7 月 23 日，涉嫌

盗窃罪的李某被警方刑事拘留。（《中国新

闻网》7月24日）

就因为被男友抛弃，就破罐子破摔，

甚至走向犯罪，这也太不堪一击和令人匪

夷所思了。难道人的一生，除了爱情，就

“四大皆空”了，除了爱情是美好的，亲情、

友情都不值一提？

“哪个少女不怀春？哪个少男不钟

情？”所以，妙龄少女坠入爱河，毫不奇

怪。但问题是，致使妙龄少女走向犯罪的

责任都应该妙龄少女一个人承担吗？

据前几年的《法制文萃报》报道：时下

不少学生已闯入了恋爱的禁区，仅以广州

某些中学为例，初中生拍拖率为30%~40%，

高中生拍拖率为50%。现在未见相关情况

统计，但相信情况也不容乐观。

因此，虽说广西这位妙龄少女走向犯

罪，属咎由自取，但青少年拍拖问题显然

需要多管齐下、辩证施治。否则，类似因

遭男友抛弃后去吸毒去盗窃的悲剧还会

重演。

最后，我想对所有正陷入恋爱的痛苦

中不可自拔的妙龄少女说的是，谁都会遇

到被生活欺骗的时候。生活本身就不是

一条笔直平坦的路，也不是永远风平浪静

的海，更不是只有鲜花、蝶舞的大花园。

恋爱或学习受挫后与其寻死觅活后无济

于事甚至让人笑话，不如振作精神，重新

出发。兴许前面就是一片玫瑰色的晨

曦。 王志顺

妙龄少女吸毒犯罪
谁之过？


